



**CORRUPCIÓN**

**Promesas en vano**

Foto: Miguel Dimayuga Meneses

**Megadesfalco en Salud de Veracruz**

CUITLÁHUAC GARCÍA, EL REMEDIO QUE

**SALIÓ PEOR**

QUE LA ENFERMEDAD



Viene de la  
[página anterior](#)

La Auditoría Superior de la Federación en la Cuenta Pública 2023 detectó un menoscabo multimillonario en contratos simulados con la Secretaría de Salud estatal. Detrás de las operaciones financieras estuvo el director administrativo de la dependencia, Jorge Sisniega Fernández, hombre de confianza del entonces gobernador Cuitláhuac García, quien había prometido acabar con la corrupción del duartismo. El esquema recurrente del desfalco era dar contratos a empresas nuevas y a proveedores vinculados a casos de corrupción en otros gobiernos.

#### FLAVIA MORALES

**X**ALAPA, Ver.- La Secretaría de Salud del estado enfrenta el mayor daño patrimonial que se conozca a la fecha, y se atribuye al gobierno del morenista Cuitláhuac García, quien prometió erradicar la corrupción heredada del sexenio de Javier Duarte, pero hizo todo lo contrario.

Durante su sexenio, los Servicios de Salud de Veracruz registraron un desvío de más de dos mil millones de pesos mediante un esquema recurrente: contratos por adjudicación directa, otorgados a empresas de reciente creación y proveedores vinculados a casos de corrupción.

En la reciente entrega de la Cuenta Pública 2023 la Auditoría Superior de la Federación (ASF) ordenó a la Contraloría General iniciar 24 investigaciones contra funcionarios de la dependencia por irregularidades en contratos que suman casi mil 600 millones de pesos, sin justificación comprobable.

Detrás de las operaciones financieras en los Servicios de Salud de Veracruz estuvo Jorge Eduardo Sisniega Fernández, director administrativo de la dependencia y hombre de confianza del exgobernador Cuitláhuac García.

Con aspiraciones a una diputación local por Poza Rica, su ciudad natal, Sisniega se ha convertido en empresario inmobiliario.

Durante la gestión de Cuitláhuac García, la Secretaría de Salud tuvo tres titulares: Roberto Ramos Alor, quien renunció en 2022; Gerardo Díaz Morales, quien lo sucedió hasta su fallecimiento en 2023, y Guadalupe Díaz del Castillo Flores, última titular. Pese a esos cambios, Sisniega mantuvo el control de las operaciones administrativas.

Las auditorías revelan que, bajo su mando, el gobierno de la Cuarta Transformación (4T) en Veracruz continuó otorgando contratos a empresas cuestionadas e incluso sancionadas en administraciones previas por irregularidades.

Uno de los casos más polémicos es el de Productos Serel, empresa que durante el gobierno de Cuitláhuac García desde 2020 ha recibido más de 290 millones de pesos por el Servicio Subrogado de Alimentos y Bebidas para la red hospitalaria de los Servicios de Salud de Veracruz.

Productos Serel es una de las filiales surgidas de Kosmiko, parte del Corporativo Kosmos,



Viene de la  
[página anterior](#)

un grupo empresarial señalado por monopolizar contratos y suministrar alimentos en mal estado. Este conglomerado es parte del llamado “Cártel de la Comida”, investigado durante el sexenio de Andrés Manuel López Obrador, quien ordenó el congelamiento de sus cuentas. Sin embargo, el gobierno de Cuitláhuac García continuó otorgándole contratos.

En la Cuenta Pública 2023, la ASF identificó un posible daño patrimonial de 69 millones de pesos debido a que Productos Serel incumplió los estándares de calidad y las cláusulas del contrato en la prestación del servicio de alimentos en hospitales.

Ante estos hallazgos, la gobernadora Rocío Nahle anunció la suspensión de contratos con esta empresa y la rehabilitación de 60 cocinas hospitalarias. “La alimentación debe ser parte del servicio hospitalario, no se debe otorgar a un externo”, declaró.

## Proveedores en la mira

Para este reportaje, **Proceso** revisó las auditorías realizadas durante los cinco años del gobierno de Cuitláhuac García. Tanto la Auditoría Superior de la Federación como el Órgano de Fiscalización del Estado (Orfis) coinciden en señalar un patrón de adjudicación directa a proveedores con antecedentes dudosos.

Una auditoría forense realizada en la Cuenta Pública de la dependencia correspondiente al año 2023 reveló irregularidades en 25 contratos y ampliaciones de servicios en diversos programas de salud en Veracruz. Varios de los proveedores beneficiados mediante adjudicación directa han sido previamente señalados por corrupción en otros gobiernos.

**El informe evidenció la ausencia de estudios de mercado y cotizaciones previas, así como la reducción de tiempos en los procesos de licitación, lo que limitó la participación de otros proveedores. También se detectó el uso de dictámenes técnicos de excepción para justificar adjudicaciones directas sin alternativas de cotización ni justificación clara de la selección de proveedores.**

Además del caso de Productos Serel, el gobierno de Cuitláhuac García otorgó en 2023 más de 24 millones de pesos en contratos a la empresa Dicipa para la realización de pruebas de laboratorio, pese a que estaba inhabilitada por la Función Pública.

Dicipa es parte del llamado “Cártel de la Sangre”, un grupo de empresas sancionadas por coludirse para fijar precios y repartirse contratos en el sector salud.

También se detectó un probable desvío de 19 millones de pesos en dos contratos de fletes y maniobras, financiados con recursos del Fondo de Aportaciones para los Servicios de Salud. Éstos fueron asignados de manera directa a Porfirio Aspiazu Fabián.

Aspiazu Fabián ya había sido señalado en la investigación “Corrupción a gran escala en la Secretaría de Seguridad Pública de Veracruz”, realizada por Empower, donde se documentó que, según una auditoría del Órgano de Fiscalización Superior en 2017, no pudo comprobar la entrega de bienes contratados por la Secretaría de Seguridad Pública en 2016. Además, su domicilio fiscal no pudo ser localizado.

Estos contratos fueron otorgados cuando Arturo Bermúdez Zurita, exsecretario de Seguridad en el gobierno de Javier Duarte, encabezaba la SSP. Bermúdez Zurita posteriormente fue acusado de peculado y desaparición forzada.

Un año antes, en marzo de 2015, Aspiazu Fabián fundó junto con Francisco Navarrete Serna la empresa Rancho Baalam Kab, dedicada a la producción agrícola.

Navarrete Serna, alias el *Primo*, fue identificado como presunto líder del Cártel de Jalisco Nueva Generación (CJNG) y asesinado en mayo de 2020.

Pese a esos antecedentes, Aspiazu Fabián ha seguido recibiendo contratos por adjudicación directa de la Secretaría de Salud de Veracruz desde 2021 para servicios de fletes y maniobras.

## Otras empresas bajo sospecha

Las auditorías realizadas a los Servicios de Salud de Veracruz, junto con denuncias realizadas por partidos de oposición, revelaron



Viene de la  
[página anterior](#)

### Nosocomio a medio terminar

Foto: Secretaría de Salud de Veracruz



un esquema de contratación irregular en el que empresas cuyos socios eran beneficiarios de programas sociales recibieron contratos millonarios.

Uno de los casos más notorios es el de Medicamentos y Equipos Médicos Xallitic, empresa creada en 2019, que un año después recibió más de 11 millones de pesos en contratos para adquisiciones de salud, incluyendo caretas contra covid-19, mantenimiento de equipos médicos y compra de insumos para el Aquarium del Puerto de Veracruz.

Dos de sus representantes legales, jóvenes de entre 19 y 22 años, también figuraban en el padrón de beneficiarios de Jóvenes Construyendo el Futuro.

Otro caso es el de Araly Vez Rodríguez, una proveedora multifacética que figuraba en contratos para la venta de equipo mobiliario. En 2021 la Secretaría de Salud le otorgó 31 contratos por 60.4 millones de pesos, pese a que trabajaba como empleada de la Secretaría de Educación de Veracruz y que el domicilio fiscal registrado en su contrato correspondía a una tienda en una colonia popular de Xalapa.

Cuando se intentó localizarla, Araly Vez no fue encontrada.

También se detectaron irregularidades en contratos asignados a Bethy Torres Hernández, empleada de Servicios de Salud de Veracruz (Sesver) de 23 años, quien recibió 1.09 millones de pesos, y a Misael Carmona Medina, presunto socio de Corporativo MS Sistemas Médicos, otro beneficiario de Jóvenes Construyendo el Futuro, que obtuvo 22.9 millones de pesos en adjudicaciones directas.

Desde 2019 el Órgano de Fiscalización de Veracruz señaló que 113 de 198 contratos adjudicados por Sesver fueron concentrados en 31 empresas, sin respetar los criterios normativos de imparcialidad y transparencia.

Durante la pandemia en 2020, tanto el Orfis como la Auditoría Superior de la Federación evidenciaron que la Secretaría de Salud otorgó contratos por más de 100 millones de pesos a empresas y personas físicas que tenían entre cinco y ocho meses de haberse creado.

Las auditorías también detectaron que muchos de los proveedores contratados no tenían actividades mercantiles relacionadas con los bienes o servicios adquiridos. Además se identificó que algunas empresas contratistas estaban vinculadas entre sí, lo que permitió la asignación de contratos vía licitaciones arregladas.



Viene de la  
página anterior

En 2023 el diputado local Marlon Ramírez, del PRI, denunció ante la ASF que Sesver tenía una red de más de 50 empresas creadas entre 2019 y 2022, cuyos domicilios fiscales correspondían a casas particulares, pero que, pese a ello, recibieron contratos millonarios.

## Hospital inconcluso

Tres días antes de dejar el cargo, Cuitláhuac García inauguró el Hospital de Nautla en el norte de Veracruz, una obra abandonada por 15 años y que, según afirmó, estaba completamente equipada y operativa.

“Mañana empiezan las primeras consultas”, declaró ante médicos y enfermeras. Sin embargo, la realidad es distinta: el hospital funciona parcialmente y su construcción sigue a medias.

**La Auditoría identificó un presunto daño patrimonial de 139.9 millones de pesos en la construcción y equipamiento de ese hospital. Se detectó que 77.1 millones de pesos fueron destinados a la obra sin que ésta haya sido finalizada, mientras que el equipamiento médico valorado en 62.8 millones de pesos no ha sido instalado ni registrado en inventarios.**

Aunque la entrega estaba programada para marzo de 2024, los plazos de instalación del equipo fueron extendidos hasta noviembre de 2024, lo que impide que el hospital opere ciento por ciento.

En la auditoría forense también se encontraron irregularidades en la contratación de servicio subrogado de equipo médico, así como en los servicios de limpieza, fletes y pagos a más de 300 trabajadores que no acreditaron su asistencia, por lo que se presume que cobraban como “aviadores”.

La ASF detectó un posible desfalco de más de 800 millones de pesos en la contratación de servicios subrogados por parte de los Servicios de Salud de Veracruz. Las investigaciones revelan que diversas empresas beneficiadas no cumplieron con las especificaciones de sus contratos, presentaron fallas en la entrega de equipos e insumos, y en algunos casos ni siquiera acreditaron la prestación del servicio.

Entre los proveedores cuestionados se encuentran compañías de la Ciudad de México como Biodist, Pharmacur, Brain Global Health Tech y Casa Plarre, SA de CV, las cuales obtuvieron contratos para el arrendamiento de equipos médicos. También se identificaron irregularidades en compañías veracruzanas como Emcarga, Limpieza Especializada Industrial y Hospitalaria, Infra OC y CD Carol, que no pudieron comprobar de manera eficiente los servicios contratados.

Los auditores también documentaron irregularidades por más de 300 millones de pesos en contratos otorgados a Limpieza Especializada Industrial y Hospitalaria, SA de CV, responsable del aseo en hospitales de Veracruz. Pese a haber declarado tener tres mil empleados, los registros del IMSS indicaban que no tenía ni la mitad, sino entre 750 y mil 400 trabajadores para atender 880 unidades hospitalarias.

Esta empresa tampoco entregó insumos básicos, como papel higiénico y toallas desechables, conforme a lo estipulado en los contratos. Fue en esta empresa donde se detectó un posible daño por 90 millones de pesos por pagos a 300 empleados contratados por honorarios, sin que se encontrara constancia de que realizaban el trabajo por el que se cobraba.

Otro contrato irregular fue la adjudicación directa de 235 millones de pesos al Instituto de Policía Auxiliar (IPAX) para vigilancia en hospitales y centros de salud, sin que se presentaran informes que acreditaran la prestación del servicio.

Finalmente, la auditoría identificó que Sesver asignó 53.7 millones de pesos para la compra de uniformes mediante tarjetas electrónicas con chip a la empresa Toka Internacional, pero no se comprobó que los trabajadores adquirieran los insumos.



Viene de la  
[página anterior](#)

### Sheinbaum, López Obrador, Nahle y Cuitláhuac García. Fidelidad a la 4T

Foto: Presidencia @Cuartoscuro



## De administrador a empresario inmobiliario

Ante las acusaciones de irregularidades en Server, Jorge Eduardo Sisniega Fernández negó cualquier acto de corrupción, calificando los señalamientos como “falsos” y “detestables” y atribuyéndolos a intereses políticos.

Por su parte, el exgobernador Cuitláhuac García fue cuestionado sobre los contratos otorgados bajo la administración de Sisniega y prometió investigar el caso, aunque nunca lo hizo.

Sisniega Fernández es abogado y antes de ocupar su cargo en la dependencia estatal fue asesor en el Senado entre 2012 y 2016.

Además de su paso por el sector público, Sisniega Fernández es socio de dos empresas. En 2018 fundó Cartera Mexicana 123, dedicada a la recuperación de carteras vencidas, donde comparte sociedad con empresarios señalados por irregularidades, como Carlos Federico Vega Cajica.

Vega es a su vez socio de Administradora de Capitales de México, empresa investigada por

la Secretaría de la Función Pública por presuntamente falsificar convenios de obra pública para obtener contratos millonarios.

Un año antes de la salida de Cuitláhuac García, en 2023, Sisniega Fernández fundó en la Ciudad de México la empresa WD Ankara, dedicada al sector inmobiliario.

Como socia registró a Elhy Rached Pulido, exdirectora jurídica del Colegio de Bachilleres de Veracruz. Según el Registro Público de Comercio, la empresa está habilitada para operar en diversos giros, desde compra y venta de bienes raíces, hasta restaurantes, bares, creación de espectáculos y franquicias.

Desde su salida de la administración pública, Sisniega Fernández ha mantenido un bajo perfil. Ahora, las irregularidades detectadas por la Auditoría Superior de la Federación están en manos del gobierno de Rocío Nahle, cuya administración tiene 180 días para solventar las observaciones y responder por los posibles desfalcos. 📍